
A 特刊 2023年2月10日 星期五
本版编辑 李家杉4

永远不会退休的
布拉泽维奇，在 2023
年 2 月 8 日这一天，
去了那个在他口中
“永远都是 18岁”的
世界。

13年前的某一个
晚上，当时还是上海
申花队主教练的布拉
泽维奇在谈到自己的
未来时，坐在康桥基
地自己的房间里，眼
神中透着平静：“在足
球世界里，我已经得
到了自己想要的一
切。将来的某一天，
如果要跟这个世界告
别的话，我希望能死
在球场上面，或者至
少在看台上面，因为
我的这一生，都是属
于足球的。”

虹口足球场永远
也不会忘记，在布帅
87 年的足球人生当
中，有一段时光，是属
于自己和那支蓝色的
申花队的。

本版撰稿 本报记者 李冰

从开始接触到最终签约，申花“拿
下”布拉泽维奇只用了不到一个月的
时间。

越大牌越容易打交道
在来申花之前，老布的上一份工

作是波黑国家队主教练，在带队冲击
2010年南非世界杯失败之后，曾经在
1998年带领克罗地亚队拿到法国世
界杯第三名的他，成了外界口诛笔伐
的对象，这也让他和家人承受了巨大
的压力。用老布自己的话说，就是“不
知道从哪里冒出来的”申花俱乐部，恰
到好处地将橄榄枝伸到了他的面前。

谈判的过程并不复杂，也算不上
曲折，在一个想要一个想给的前提
下，当时的申花俱乐部投资人朱骏和
布拉泽维奇很快便在奥地利的维也
纳见了面并且在合同上签了字，按照
当时朱骏的说法，就是“越是大牌教
练越容易打交道，因为他知道自己想
要什么，也明白你能给他什么，几句
话就说清楚了”。

与外界认为申花只是想请一位
世界级大牌外教“吸睛”不同，之所以
在当时众多的候选人当中选定老布，
执教能力和带队经验是一方面，更重
要的是，在当时的申花高层看来，已
经实现了财富自由的布帅非常珍惜
自己在国际足坛的名声和地位。“老
布当时明确地告诉我们，执教这么多
年，他早就已经完成了自己的目标，
即给他的孩子们每个人 100 万（欧
元），也就是说他已经有好多个 100
万了，没必要去想那些乱七八糟的东
西。说白了，你觉得像老布这种水平
和级别的教练，会为了那点蝇头小利
去打假球吗？”

尽管申花方
面考虑问题的角
度有些“剑走偏
锋”，但是从一
年后的中国足
坛“反赌扫黑”

风暴来看，他们的担心不无道理。尽
管那个赛季最终没能拿到联赛冠军，
但是在老布的率领下，申花队“六亲不
认”的打法和表现，让他们成为了当时
中超赛场的一股“清流”。

老板照片做手机屏保
在很多人看来，身上贴着“教练的

教练”标签的老布，无论在哪里执教，
应该都是一言九鼎，一如他刚到申花
队时，说一不二地要求队员不管在大
巴还是训练场上，都不许随便说话甚
至不许笑那样。

相比老布，当时申花俱乐部老板朱
骏的强势“只高不低”，这也是外界一开
始并不看好这两个人的组合的主要原
因，毕竟对一直占据
着世界足球中心
舞台位置的欧洲
教练来讲，连二
流都算不上的中
国足球能让他们真
心折服的，并不多。

“我从来都
没有担心过这
个 问 题 ，因 为 在 我

跟他（老
布）第 一

次见面时，
他就已经给了

我答案。”虽然
老布没有像米卢

和里皮那样，被人称
作“老狐狸”，但是在朱

骏看来，除了足球方面的业
务能力之外，老布对于人情世故

的了解和洒脱，让他在处理各种人际
关系时游刃有余，用朱骏的话说就是

“他（老布）的心里比谁都明白”。
尽管朱骏的年龄跟老布的儿子差

不多大，但是对于这位老板，老布给予
了绝对的尊重，甚至当时他手机里的
屏保，用的都是朱骏的照片，因为“他
长得有点像我年轻时的偶像，好莱坞
明星詹姆斯·丁，一个跟伊丽莎白·
泰勒差不多同时代的人，所以我一
直觉得他应该去好莱坞当明
星”——能够得到老布这样的肯
定和“待遇”，对朱骏而言，自己
跟詹姆斯到底像还是不像，自
然也就不那么重要了。

老布执教申花之
前，喜欢踢球的朱

骏 曾 经 有 过
“下场”指

挥申

花队比赛的经历，但是在老布看来，有
一个喜欢球并且懂球的老板，能给自
己带来更多的帮助，尤其是在自己刚
刚接触中国足球的情况下。2010赛
季中超联赛第一战，老布完全按照自
己的观察和想法排兵布阵，结果输给
了金德队，他连夜与俱乐部高层进行
沟通，并且在第二场比赛之前，就人员
和打法充分交换了意见，其后就2比1
战胜了当时的南昌衡源队。“后来球队
从南昌回到上海之后，看到老板，老布

‘啪’地敬了一个礼，然后抱着他说‘谢
谢’。”在当时申花一位管理层人士看
来，正是因为老布和朱骏同时选择了

“退让”，才有了申花队那个赛季的大
踏步前进：“什么需要坚持，什么可以
变通，如何处理好球队内外各种关系，
老布绝对能给所有的教练上课。”

“你是第一个
进我房间的中国记者”

第一次对布拉泽维奇进行专访，
是在那一年的第一场联赛结束之后，
当时申花队在长沙客场0比2输给了
后来变成广州富力的沈阳金德队。

其实在那场比赛之前，我也曾对
老布做过一次采访，当时申花队从上
海去了昆山，跟同样来自上海的一支
中甲球队浦东中邦队踢了一场热身
赛。虽然当时那场比赛并没有对媒体
和球迷开放，但是赛后面对我这个看
台上唯一的记者时，老布还是接受了
采访，只不过因为球队要乘坐大巴连
夜赶回上海，我们之间的一问一答，是
在昆山体育场球员通道入口完成的。

有了在昆山那次采访“打底”，跟
老布算是认识了，毕竟在那之前，在俱
乐部的“保护”之下，他很少接受采访，
虽然在他的骨子里，是一个倾诉欲望
相当强烈的人，这从他不管在哪里执
教，都会把跟媒体打交道当作一项重
要工作来安排中不难看出来。

从上海到长沙的飞机上，我就跟
老布约好，不管最后的结果如何，跟金
德队的比赛结束之后，都要接受我的
专访。不过虽然有约在先，但是当球
队真的输了球之后，看到老布那张阴
沉得差不多能挤出水来的面孔，我也
多少有些犹豫，要不要跟他提采访的
事情，毕竟对很多输了球的教练来讲，
除了“回去好好总结”之外，确实没什
么可多说的了。

那场比赛过了一段时间之后，我
曾经问过老布，为什么输给金德队之
后还主动来找我完成专访，老头非常
认真地告诉我：“首先，配合媒体的工
作，是职业足球非常重要的一个部分，
教练队员也好，记者也好，都是为俱乐
部和球队服务的，是合作的关系；另一
方面，输球确实让人很沮丧，但是作为
主教练，我必须要面对这样的结果，通
过你的报道，我会把比赛当中发生了
什么、为什么没有打出我想要的比赛
的原因告诉球迷，因为只有这样，外界
才能更好地了解球队，了解我们的球
员和战术打法，站在球队的角度来看
待比赛，才会继续支持我们，为我们加
油助威。”

随着几乎每场比赛之后都会有的
深入交流，跟老布也越来越熟，相互之
间也会用英语进行一些交流。那个

赛季当中有一段时间，因为工作
的关系，我经常“驻扎”在康

桥基地，有一天在申花
楼二楼走廊碰到

老布，他直接

邀请我到他的房间去“喝一杯”。“你是
第一个（走进这个房间的中国记者），
因为你不仅仅是一位记者，还是我的
朋友，欢迎你经常到这里来做客。”

把小黑拿捏得死死的
2010赛季，上海申花跟当时的鲁

能泰山一直都在为联赛冠军苦苦缠
斗，很长一段时间里，积分榜的榜首之
争，也成了两队之间的“二人转”。可
惜的是，由于几场关键比赛中“掉链
子”，导致最后一轮两队在山东济南
相遇时，鲁能泰山已经将冠军奖杯揽
入怀中，对老布和他的申花队而言，
原本的冠军之争，变成了名副其实的

“荣誉之战”。
整个赛季当中，最让老布头疼甚

至纠结的，无疑是申花队中的外援前
锋里亚斯科斯，这名第一次踏上中超
舞台的哥伦比亚快马，在不断用进球
帮助申花队获得胜利的同时，也因为
相对散漫的个性和球风，时不时地成
为老布重点“打击”的对象——联赛最
后一轮，为了保住自己“射手王”的位
置，里亚斯科斯在客场与鲁能泰山队
的比赛中，自作主张地踢起了右边后
卫，直接对位盯防进球数只比自己少

三个的鲁能前锋韩鹏，这也是导致后
来老布说出“绝对不能留下他（里亚斯
科斯）”的主要原因。

不过，相比最后时刻的不愉快，那
个赛季绝大多数的时间里，老布还是
把里亚斯科斯“拿捏”得死死的，“大
棒+胡萝卜”的做法，也让球员成为了
2010年中超进球奖和金靴奖的双料
得主，而老布极高的情商和处理问题
的方式，确实起到了非常关键的作用。

客场对阵深圳队的上半场比赛，在
老布看来，包括里亚斯科斯在内，申花
队员踢得一塌糊涂，中场休息时，他毫
不犹豫地开启了“吹风机”模式，而其
中的大部分火力，都是朝着里亚斯科
斯去的。考虑到还有45分钟的比赛，
尽管一直在骂里亚斯科斯，但是老布
也动了个心眼，直接把队中的西班牙
语翻译“赶”出了休息室，这样一来，里
亚斯科斯彻底变成了一个能听见却完
全听不懂的“聋子”。“那次老布骂得特
别狠，嘴里一连串的粗口，比如‘你××
知道自己在干什么吗’之类的，而且几
乎是凑到小黑（里亚斯科斯）眼前骂
的，感觉他（里亚斯科斯）脸都吓白了，
虽然听不懂，但是他看得懂。”

老布想骂的，显然不止里亚斯科
斯一个，而他的“指桑骂槐”，在给其他
人留下面子的同时，也确实产生了效
果，下半场比赛中，里亚斯科斯不但上
演了进球帽子戏法，还为队友送上了
一次助攻，冯仁亮更是拼到全身抽筋，
不得不临时吊针补充水分才能站起
来，申花队最终也用一场大胜，为深圳
之行画上了一个圆满的句号。

拉泽维奇的上海往事
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布拉泽维奇
执教申花战绩
14胜6平10负
胜率46.7%
排名联赛第三


